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近日，清华大学、北京大学等多所高校

宣布恢复校友出入校权限，部分高校还

允许家长和校外人员申请入校。

大学校园一直是校外游客热衷参

观的地点之一，特别是花季等特殊时期，

各大高校迎来游客参观高峰期，校园和

校外人员的协调问题也凸显出来。

中新网了解到，高校此前对社会开放时，规定学生宿舍区、教职工家属区和

教学科研场所集中区域为非开放区域，图书馆、体育馆等则可以进入。目前，虽

然多所高校陆续恢复校友出入权限，但暂未对社会全面开放。

武汉大学保卫部工作人员向中新网表示，目前学校暂未对普通游客开放，校

园教职工、学生的到访亲友可联系校内人员进入校园。

24 岁的崔磊本科就读于武汉大学，他告诉中新网，在 2020 年之前，武汉大

学没有设置门禁，可以自由出入。“武大之前是真正没有围墙的大学，正门口是

一座开放的牌坊，学校就坐落在商业街附近，经常有游客来参观。”

每年 3月是武汉樱花开放的时节，也是校园游客最多的时候。崔磊表示，这

个时期经常能看到专程来武大拍照的游人，学校在受到大家欣赏和认可的同时，

也存在一些困扰。

在校园内，从学生宿舍到教学楼之间有一条著名的樱花大道，花季时期常常

被聚集人群围得水泄不通，还有游客在学生上课时探头探脑，影响了正常教学秩

序。

除了校园景观，图书馆、体育馆等公共设施及场地也经常吸引一些校外人员。

阿九居住在北京一所高校附近，此前曾在一所大学校园的篮球场打球，有时

还会碰到一起加入的学生，“球场挺好的，碰到学生，问一句‘能玩不’，就可

以一起打球了”。

谈及大学公共设施问题，他认为，一些有学生在自习的地方不太适合开放。

“但球场这类的，我觉得可以在学校没有自主活动的时候放开，社会上这类公益



性的资源比较少，如果能有多一点公共球场或社区球场，谁会去学校呢？”阿九

说。

虽然从前的对外开放曾对校园秩序造成影响，但崔磊仍然希望今后能逐渐恢

复到放开状态。

“一方面大学具有公共属性，应该对外开放部分资源；另一方面大学生也不

应该被圈养。”他表示，开放的同时应加强管理，不能打扰到学生生活。

“寒暑假没什么课的时候，校园里的资源就可以合理利用起来了，能够协调

好开放秩序也是大学管理能力的体现。”崔磊说。

传媒工作者侯知谦此前曾到一所高校参加活动，因开放权限问题产生困扰。

他认为，作为城市文体资源的重要聚合枢纽，向公众开放体育场、绿地等区域可

以说是公立高校“有取有用”的社会义务。

“随着防疫政策的调整，高校理应在保证师生安全和教学秩序的前提下以合

理方式向公众开放，尽管此举将让高校重新担负起相应的管理职责，但其更显著

的意义在于让公众参与高校共建，共享丰富的资源。”

南京大学教育研究院教授吕林海则认为，大学具有文明教化、传播知识的社

会职能，同时还应承担起社会责任。

“高校是知识资产的拥有者和奉献者，不能仅仅提供一些物理资源，更应该

成为社会的知识资源管理中心，将来应逐步适度、有限地恢复到开放状态。”吕

林海说。
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讨论：1.你赞同高校对校外人员开放的做法吗？

2.请分享下你与母校之间的回忆。
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